

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Juéves 1.º de Marzo de 1894.

Año XXIII. Núm. 6.236.

## Desde Madrid

26 de febrero.

La enfermedad del señor Sagasta es lo que se cotiza en los círculos políticos y en la Bolsa también puesto que los valores han descendido algo, debiéndose a los rumores que circulan de que esta noche habrá junta de médicos por, si la fiebre se presentase, acordar los medios de combatirla mas energicamente.

Porque estamos, como ayer indiqué, en el día último del primer septenario, y aunque pasado bien todo el día, como pasó el de ayer, témesese que se presente el recargo, como ayer también, á la entrada de la noche, aunque ya hoy para prevenirse le han suministrado alguna quinina. Pero este medicamento tiene al enfermo sumamente irritadas las vísceras del estómago y los facultativos ven con toda claridad que no pueden seguir usando de él sin peligro de poner al enfermo en riesgo de suma debilidad. El telégrafo se encargará sin duda de aclarar los puntos oscuros de lo que dejo escrito.

Esta situación del señor Sagasta y el haber acogido algun periódico de la mañana, entre ellos «El Imparcial», la idea de algunos amigos del señor Sagasta, que ayer reflejaba en mi carta, de que pueda serle necesario al jefe del partido liberal algun descanso en sus tareas de gobernante para reponer su salud, han hecho reverdecir muchas esperanzas, hasta el punto de que algunos conservadores creen que se aproxima el momento de su entrada en el poder. Para creerlo discurren así.

El gabinete actual no puede marchar como se halla constituido; si continúa unido en la apariencia, es solo por complacer á su jefe y en espera de que se ultime la negociacion de Africa. Esta camina rápidamente á su fin, segun las noticias hoy mismo recibidas que alcanzan al 19 y confirman estas impresiones y la de que el general Martinez de Campos confía en estar de regreso, con la paz ya firmada, para la fecha de los primeros días de marzo que se ha dicho.

Pues si coincidiendo con la vuelta del general, portador de una paz honrosa, la salud del señor Sagasta no mejora y la ciencia le aconseja pasar una temporada apartado de los negocios y aun de la vida pública, en el campo, respirando aires puros de que tan necesitado está, ¿cómo pensar en que otro que no sea el propio señor Sagasta presida un gabinete tan hondamente dividido y vaya á las Cortes á manejar una mayoría con la que no puede contar para muchos de los problemas pendientes, pues solo en política y por miras egoistas está al lado del señor Sagasta?

Y como discurso no está mal. El resto, lo que se deduce del anterior razo-

namiento déjanlo entrever sin decirlo, pero se trasluce bien claramente que para los que así discurren una situación creada y presidida por el ilustre general que hoy tiene los intereses de España en Africa á su cuidado, sería la única que podría dar solución á las múltiples cuestiones pendientes, sin hacer demasiado prematura la vuelta al poder del partido genuinamente conservador.

Los navarros, en la constante inquietud en que viven desde que se anunció que el señor Gamazo prepara ciertas medidas para hacer efectivos los impuestos, reúnen todos los días para un cambio de impresiones á ver si alguno sabe cuáles son esas medidas del señor Gamazo. A los que por su filiación figuran en la mayoría, no les cabe en la cabeza que el señor Gamazo se desentienda del concierto, sin acudir antes á las Cortes con un proyecto de ley, como ellos le han indicado, facultando á la Diputación foral de Navarra para tratar en todo tiempo y segun las circunstancias lo aconsejen del concierto económico.—Z.

## Retrato de amigo

Retrato á la pluma, trazado por «La Correspondencia de España», para que en él se contemple de cuerpo entero la situación actual:

«Este momento de nuestra vida nacional acusa un estado de verdadera rebeldía mansa.

No es tiempo de crítica, porque nadie juzga; ni tiempo de supremas desesperaciones, porque nadie se arriesga en su conducta ni echa el cuerpo á la calle.

Los que están sublevados son los espíritus, son las voluntades.

Y frente á situación tan extraña, los Gobiernos se procuran la vida del día, pasan disimuladamente las horas, se defienden para que no se conozca su pesadumbre; se sienten sin fuerzas á ratos, sin razón á menudo, sin derecho probablemente para aplicar novedades y crear y mantener iniciativas, y caen en aquella actitud de reducirse á ser espectadores inactivos de lo que sucede en el país.

No consideran el reposo como paréntesis del trabajo, sino el trabajo como descanso y tregua del reposo. Apenas si hacen otra cosa que celebrar un Consejo cada ocho días. Y el gran problema se reduce al aplazamiento de las elecciones generales cuando se comienza á gobernar, y cuando se teme el fin de la situación á la prolongación también indefinida de los interregnos parlamentarios.

Parecen nuestros Gobiernos dominados por un ciego fatalismo.—«Vivir en paz» fué el programa de algún estadista contemporáneo, no hace muchos años.—«Vivir como se pueda» parece

haber sido también el mismo objetivo de otros Gobiernos.

Reducen los ministros sus personas á meros instrumentos, y no ven en los 16 millones de españoles otra cosa que una caravana que cruza la Península pagando con mal humor los impuestos y las contribuciones.

Así, son sus primeros deseos la quietud y la inercia; y por esta política del abandono y entrega de todas las facultades, ni se enseña con el ejemplo, ni se gobierna con el impulso, ni se prevén con el pensamiento y la solicitud, los acontecimientos del día siguiente.»

Para ser amigo el pintor, hay que reconocer que no ha favorecido grandemente á la situación fusionista.

## Falsificadores descubiertos

Los corresponsales malagueños dan cuenta por telégrafo de haber sido descubierta en aquella capital una oficina de falsificación de documentos públicos.

Detenido como sospechoso al recibir en Correos un encargo Gabriel Jimenez Molina, el jefe de vigilancia le capturó y, puesto sobre la pista, sorprendió á los compañeros de aquél, Miguel Rodriguez Sanchez, Rosendo Fernandez Ruiz y Plácido Roman de Torres.

En la visita á la casa núm. 10 de la calle de la Marquesa de Moya, fué sorprendido un taller clandestino de imprenta y litografía.

Entre los objetos encontrados figuran distintas piedras con estampaciones de sellos y membretes de corporaciones y particulares.

Uno de los sellos dice: «Embajada de España en Marruecos».

Se ha ocupado también papel timbrado del que se usa en las actuaciones judiciales, con sellos de diferentes años.

El objeto remitido de Madrid, y que despertando sospechas motivó la primera detención, era un sello idéntico á los que se usan para manchar los de la correspondencia.

Todavía no se sabe el alcance de las operaciones realizadas ó planteadas por la Sociedad cuyos trabajos ha interrumpido el agente Sr. Corpas; pero de averiguarlo se encargará el juez señor Conti.

## Un proyecto grandioso

De nuevo vuelve á agitarse la idea de construir un túnel bajo el Canal de la Mancha. El proyecto es de sir Edward Reed, ingeniero jefe del almirantazgo británico. Se trata de su ferrocarril tubular.

Consiste el proyecto en colocar entre cabo Gris-Nez ó sus inmediaciones y la costa inglesa situado entre Douvres y Folkestone, dos tubos, constituyendo dos túneles separados, cada uno de los cuales servirá para el paso en diverso

sentido de trenes arrastrados por locomotoras eléctricas.

Esos tubos serán construidos con planchas de acero de dobles paredes, teniendo su espacio anular reforzado con tirantes rayados y rellenos de argamasa. Su colocación puede efectuarse por medio de la inmersión de trozos ó pedazos de noventa metros de longitud, que descansarán en pilastras donde se unirán las piezas y que las mantendrá á cierta altura del fondo del mar á fin de evitar desviaciones y permitir la libre circulación de las corrientes submarinas.

El establecimiento de este sistema costará, según Mr. Reed, unos trecientos setenta y cinco millones de francos, ó sea menos de la mitad de los gastos presupuestos para la construcción de un puente sobre el Canal de la Mancha.

## El fusil non plus ultra

«Le Figaro» publica un artículo sobre el descubrimiento de un arma que posee cualidades superiores á las demás.

Apesar de ser muy ligero, este fusil tiene la particularidad, desconocida hasta hoy, de disparar dos balas de diferente peso con el mismo cañón; una de largo alcance y otra de corto, á la distancia de 800 metros.

Esta nueva forma de arma carga instantáneamente á la vez de 50 á 100 tiros, encerrados en un cargador móvil de tres centímetros de diámetro (para las dos balas y no para los dos cartuchos, pues aquéllas son totalmente idénticas en su dimensión), blanco para contener las balas de largo alcance, y negro para las de corto alcance, á fin de evitar dudas en la distribución de las municiones.

Esta arma, admirablemente concebida, es, según se quiera, un fusil de tiro lento ó una verdadera ametralladora portátil de 100 tiros, que se carga y se dispara por el rápido movimiento del dedo sobre el fiador. Cien balas destinadas á esta arma no pesan mas que un kilogramo 200 gramos, al paso que 100 cartuchos del fusil Lebel pesan dos kilogramos 850 gramos.

Simétricamente colocada en su cargador aparece la bala de este nuevo fusil. Tiene la forma de un lápiz hueco de 65 milímetros de largo, y sale de su puesto con la rapidez del rayo, sin dejar en el cañón el mas mínimo vestigio de su corta permanencia en él.

A mil metros de distancia, y aún antes de que el enemigo haya tenido tiempo de hacer un movimiento, queda atravesado como una sencilla hoja de papel. Ningún obstáculo la detiene en su vertiginosa carrera: árboles, piedras, tierra, nada resistirá á una granizada de proyectiles de esta clase.

En un minuto, un grupo de soldados puede lanzar un diluvio de proyectiles sobre un punto dado: puente, camino,



desfiladero, que los regimientos ó los escuadrones del enemigo no podrán atravesar.

«Le Figaro» asegura que las pruebas han resultado brillantísimas.

## Una Ola terrible

Lo fué sin duda la que tuvo que vencer según un diario neo-yorkino el vapor «Normannia».

Este hermoso buque de la línea Hamburguesa-Americana, dice el colega aludido, zarpó de Nueva-York para Nápoles y otros puertos del Mediterráneo en la tarde del 18 de Enero. Llevaba 120 pasajeros de primera clase, gente acomodada que iba á buscar las dulzuras de un invierno benigno en Italia ó en el Norte de Africa; 145 pasajeros de tercera y una dotacion de 325 personas.

El 19 por la tarde empezó á soplar un ventarrón del Este, que á la mañana siguiente habia alcanzado la velocidad de un huracán.

El domingo, á las cuatro de la mañana, se retiró el capitán Hebich, dejando de guardia al segundo oficial señor Langue. El tiempo habia moderado un tanto, aunque quedaba viva marejada, y el buque navegaba por el «Gulf Stream», é unas 760 millas al Este de Sandy Hook.

A eso de las seis y cuarto de la mañana el oficial de guardia civil divisó una ola de grandes proporciones, que se acercaba por la proa: el buque, con todo, la salvó valientemente, ganando airoso su empinada cresta.

El oficial presenció entonces un espectáculo que le heló la sangre en las venas; siguiendo de cerca á la primera ola, venia una segunda enorme, una verdadera montaña de agua de sesenta y cinco pies de alto, que viajaba con la velocidad de un tren expreso.

El buques descendía el declive de la primera ola, con una inclinacion de 45 grados, y el oficial vió que la mole alcanzaria al «Normannia», antes de que hubiera tenido tiempo de enderazarse.

El oficial hizo funcionar el telegrafo mandando parar la máquina, y en seguida se aferró con todas sus fuerzas á la baranda del puente, no sin gritar á los marineros para que se sujetaran tambien.

Ya era tiempo; la verde mole se precipitó sobre el barco con ímpetu tremendo, deteniéndolo en su marcha tan instantáneamente como si se hubiera encallado. Puede calcularse la fuerza del agua teniendo en cuenta que destrozó cuanto se destacaba sobre cubierta; doblando gruesos hierros, arrancando planchas, haciendo astillas maderos, barriendo camarotes, destrozando los muebles del salon de conversacion y de señoras, y precipitándose por todas las aberturas al comedor, á los camarotes inferiores, á la bodega.

Los pasajeros, que se hallaban en su mayor parte acostados, se vieron de repente invadidos por el agua, que al ponerse en pié les llegaba en algunos casos hasta el cuello. No podia evitarse que hubiese un pánico, y lo hubo en efecto aunque de corta duracion porque el capitán se apresuró á tranquilizar á todo el mundo.

Cuando se hubo pasado lista pudo verse que, afortunadamente, no faltaba nadie. Todos se hallaban á bordo,

aunque siete personas habian sufrido lesiones. El más mal herido de todos, es el segundo oficial, M. Ernesto Kading. La ola hizo añicos su camarote, en el cual se hallaba, arrojándolo á través del salón de señoras, á gran distancia.

Se le recogió sin sentido y actualmente se halla en el hospital alemán de esta ciudad. Sus heridas son en el craneo y en las víceras. Tambien son graves las del camarero Enrique Teodoro Koettschan, que hallándose barriendo las escaleras del salon fué arrojado por la ola hasta el fondo de las mismas. Todos los demás heridos son tambien empleados.

Se estima en cien mil duros el valor de los daños materiales recibidos por el buque, sin contar los que hayan sufrido el cargamento de tabaco, cueros y otras mercaderias.

El capitán, creyendo que el buque no se hallaba en situacion de resistir otro embate como el anterior, y atendiendo á los ruegos de los pasajeros, decidió regresar á este puerto, donde entró en la mañana del día siguiente.

## Telegramas

Madrid 27.—Telegrafian de Melilla que hace allí un calor propio del verano, lo cual contribuye á que persistan las fiebres tifóideas. En la actualidad hay 37 soldados sufriendolas en el Hospital.

El príncipe Araaf ha hecho detener á varios moros rebeldes á los cuales se impondrá severo castigo.

Madrid 27.—«El Globo» considera de graves consecuencias la baja que ayer sufrieron las acciones del Norte y los valores industriales. Cree dicho periódico que la baja arrastrará forzosamente la de los valores del Estado, conduciéndonos antes de lo que se temía á un verdadero callejon sin salida. La cuestion monetaria relacionada con la económica y financiera determinará, según el periódico mencionado, la catástrofe mayor que ha sufrido España.

Importantes banqueros no dan fé á los fatídicos augurios de «El Globo» y creen que no sufrirán sensibles quebrantos los valores públicos en atencion á que no ha surgido ningun nuevo conflicto que justifique el descenso ya un tanto forzado por los bajistas.

Madrid 28.—«El Imparcial» publica telegramas de Marruecos diciendo que D. Arsenio celebra dos conferencias diarias con el Garnith, activando el fin de la negociacion sobre los extremos de nuestras reclamaciones excepto el punto referente á la indemnizacion, que ahora resulta no estar terminado aún, sino que están esperando la respuesta del Gobierno sobre la cuantía de la indemnizacion.

Los telegramas dicen que entre los moros se observa un cambio radical, pues así como antes aparecian serios y preocupados, incluso el sultán, que permaneció varios días alejado de su harém, ahora todos los moros muéstranse contentos y el sultán estuvo el juéves último todo el día en los jardines con cuarenta de sus mujeres.

Añaden los telegramas que entre el personal de la embajada dicese que convendria ahora renunciar un poco de lo exigido, á cambio de acrecentar de un modo definitivo y permanente la in-

fluencia de España en Marruecos. De esto dedúcese que se prepara un pastel de liebre sin liebre, ó lo que es igual, que el resultado de la embajada será mas aparente que real.

Los moros se preparan para las fiestas religiosas del Ramadau, disparando sin cesar tiros, y obsérvase entre ellos cierta exacerbacion de fanatismo, mirando á los cristianos con peores ojos.

D. Arsenio se ha sentido un poco molesto á causa del reuma en su brazo izquierdo, pero la molestia no le impide dedicarse diariamente á sus trabajos.

Paris 27.—Viena.—El Emperador Francisco José ha salido en direccion á Menton.

Paris 27.—Esta mañana han sido registradas las casas de diez anarquistas, de los cuales han sido detenidos seis, figurando entre éstos un italiano llamado Novi.

El Consejo de ministros ha acordado pedir un crédito de 17 009 francos para indemnizaciones y ausilios á las victimas de los atentados anarquistas, cometidos los días 12 y 20 de este mes.

Nueva York.—Comunican al «Herald» desde Montevideo que el vapor insurrecto brasileño «Jupiter» ha sido echado á pique por las baterías del gobierno establecidas en Nickteroy, habiendo perecido toda la tripulacion.

El senado ha aprobado por 179 votos contra 32, sin modificacion alguna, el proyecto adoptado por la Cámara de los diputados acerca del derecho sobre el trigo.

Viena.—Es completamente inexacto, el rumor relativo á la existencia de preparativos militares en la frontera de Servia.

Paris 27.—Berlín.—En la sesion que hoy ha celebrado el Reichstag, el general Caprivi ha defendido el tratado de comercio con Rusia y ha censurado la conducta de determinados elementos agricolas.

Paris 27.—Menton.—Ha fallecido en esta poblacion la Emperatriz Isabel de Austria.

Paris 27.—Rio Janeiro.—En una explosion ocurrida en un vapor insurrecto han perecido el comandante, dos oficiales y treinta marineros, y han resultado heridos cincuenta de los últimos.

Paris 27.—En Lyon se están haciendo preparativos para celebrar en el próximo mes de Mayo un Congreso internacional de bomberos al que asistirán representaciones de este cuerpo de todas las naciones y ciudades de Europa.

Paris 27.—El 20 de Abril se inaugurará en Viena la Exposicion internacional de subsistencias en la que se expondrán principalmente los artículos alimenticios del pueblo, los medios de transporte en tiempo de guerra, de los víveres destinados á la tropa y de todo cuanto se relacione con el aprovisionamiento de los ejércitos.

Paris 27.—La Cámara de diputados anuló en la sesion de ayer por 465 votos contra dos, el acta de M. Wilson, elegido diputado por el distrito de Loches, departamento del Indre-et-Laíre.

El diputado electo subió á la tribuna á defender su acta, por encargo, dijo, de sus electores, ya que tuvo 2.000 votos de mayoria, contra 14 que obtuvo el candidato ministerial M. Morin.

Intervinieron en la discusion oradores de todos los lados de la Cámara,

hasta el fin de la sesion que duró cuatro horas.

Acordada la anulacion del acta, M. Wilson salió de la Cámara triste y cabizbajo, revelando en su semblante el efecto que le produjo su derrota.

Paris 26.—El diputado M. Mauricio Lasserre ha presentado en la Cámara una proposicion que quedó sobre la mesa, pidiendo que se prohiba la publicacion de los procesos anarquistas, los cuales deben celebrarse á puerta cerrada. Los que contravinieren á esta disposicion, si fuese aprobado por los cuerpos colegisladores, serán castigados con la pena de seis meses de prision y multa de 1.000 á 10.000 francos.

—La policia continúa practicando registros en el domicilio de los anarquistas, habiendo detenido á varios de ellos y entre otros á un individuo que dijo llamarse Marcelino Agustín Mario, apodado «Rabardy».

—El hecho de haber sido llamado precipitadamente á Londres el ministro lord Roseberry, que se hallaba de cacería con el príncipe de Gales, ha dado origen al rumor que circula en aquella capital de que Mr. Gladstone ha pedido á la reina Victoria ser reemplazado temporalmente en la presidencia del Consejo de ministros por lord Roseberry.

Paris 27.—El Consejo de ministros reunido hoy ha acordado indemnizar á las familias de las victimas de los atentados anarquistas cometidos en los días 12 y 15 del actual destinando á este objeto la cantidad de 17.000 francos.

La policia ha detenido hoy á ocho anarquistas, continuando sus pesquisas y registros domiciliarios.

El gobierno francés insiste en reclamar de Inglaterra la extradicion del anarquista Gallo, de quien se cree que es antiguo amigo de Emilio Henry.

Paris 28.—Londres.—La prensa asociada desmiente la noticia de la dimision de M. Gladstone.

## Barcelona 28 Febrero

Como habiamos anunciado, esta tarde, á las dos, ha fondeado en el antepuerto el crucero inglés «Inmortalité», procedente de Gibraltar, que ha amarrado sus cabos de popa en la escollera del E., á bordo de la fragata francesa «Iphigenie».

Antes de echar anclas el citado crucero ha saludado á la plaza con una salva de 21 cañonazos é izando la bandera española en el tope del palo trinquete. A los diez minutos le fué devuelto el saludo por el castillo Montjuich.

El «Inmortalité», que tiene el encargo de conducir al puerto de donde procede al duque de Cambridge, es un crucero de moderna construccion, puesto que su caida al agua data de 1887; registra 5.600 toneladas, monta 20 cañones y lo tripulan 510 individuos al mando de su comandante Mr. A. Mac Hechmei.

Mide 91 metros de eslora, 17 de manga y 7 de puntal. Su casco es de acero y va aparejado de goleta de velacho, teniendo en su cubierta torres blindadas y cofas militares en sus palos.

Dos de sus cañones son de 23 centímetros y 10 de 15, siendo las demás de tiro rápido y ametralladoras.

Poco después de haber fondeado han pasado á bordo del «Inmortalité» algu-



nos oficiales de la fragata «Iphigenia», del crucero «Navarra» y del cañonero «Pilar» y un ayudante del comandante de Marina.

A las cinco de la tarde, el vicecónsul de la Gran Bretaña en esta plaza. Mr. Whity, siendo recibido á bordo con los honores correspondientes y saludado al salir del buque con una salva de 11 cañonazos

EL DUQUE DE CAMBRIDGE

Es primo hermano de la reina Victoria de Inglaterra, y ostenta, entre otros títulos, los de conde de Tipperary, baron de Cullodea; es feld mariscal y comandante en jefe del ejército inglés, coronel de los granaderos de la guardia y del 20° regimiento de infantería de Bengala.

Nació en Londres el 26 de Marzo de 1819, contando, por consiguiente, muy cerca de 75 años.

Actualmente se halla en Cannes, en donde permanece desde hace algun tiempo, y llegará á esta capital á fines de la presente semana, embarcándose para Gibraltar.

—Va en decadencia la enfermedad del «dengue», que aunque benigna no ha dejado de ser causa de algunas defunciones.

Esta semana ha fallecido D. Pablo Despax teniente de Alcalde, D. Pedro Bassagaña Catedrático y Decano de la facultad de farmacia y D. Gonzalo de Montalvan Presidente de la Audencia.

Gacetilla

Reunióse ayer tarde por vez primera la Junta mixta—siete concejales y otros tantos vecinos—designada para estudiar si conviene la continuacion del Instituto de 2.ª enseñanza en la forma actual ó su transformacion en Colegio agregado, y de nuestros informes resulta que fué desechada en principio y por mayoría casi absoluta la idea de supresión del referido establecimiento.

Así era de esperar y así lo esperábamos, de la notoria ilustracion y del recto juicio de la Junta.

Suprimir el Instituto á poco de haberle distinguido el Gobierno concediéndole los derechos y privilegios de provincial y precisamente cuando aumenta cada vez más su matrícula, entendemos que fuera un despropósito á cuya realizacion no habrá de contribuir nadie que se precie de buen mahonés y haya examinado desapasionadamente el asunto.

Pues qué, ¿sólo á costa de tamaño sacrificio puede sacarse del atolladero el carro municipal? ¿Tan inminente es la ruina de nuestra hacienda y tan menguados los recursos con que contamos, aun viviendo en pleno oasis prosperista? ¿Y no hay otros servicios que eban ser castigados antes de dar el golpe de gracia al primer centro docente de Menorca?

Celebramos, por tanto, la actitud en que ya desde el primer día se ha colocado la Junta, y confiadamente esperamos que perseverará en ella hasta el fin

En la tarde de ayer oyéronse algunos disparos de arma de fuego en las inmediaciones de Biniatop, viéndose caer una bala en la carretera de Villacars. Los labradores que en aquel

momento estaban trabajando en los cercados inmediatos trataron de averiguar quienes fuesen los autores del hecho, y vieron á lo lejos algunos mozalvetes que huían á todo correr, haciendo suponer que éstos se habian permitido semejante distraccion que pudo haber tenido sensibles resultados.

Por real orden de 14 del actual se hacen los siguientes cambios de personal de Aduanas de esta isla.

El vista de la de este puerto D. Enrique Alabern pasa á la de Blanes, para ocupar la vacante de éste se nombra á D. Antonio Riera, que servia de Administrador en la de Ciudadela; y para esta ultima plaza se nombra á D. Enrique Buy y Albage.

Se ha concedido á nuestro paisano D. Pedro Monjo y Thomás, Teniente-Profesor de la Academia de Infantería, la cruz de primera clase del Mérito Militar, con distintivo blanco, y el pasador especial del profesorado, por haber desempeñado dicho cargo durante cuatro años.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad el Director del diario de la calle Nueva, D. Miguel Seguí Mir.

Lo sentimos de veras y le deseamos alivio y pronto restablecimiento.

Entre la carga de que ha sido portador el vapor «Menorquin», figuran 32 bultos maquinaria para «La Eléctrica Mahonesa», una caldera para la fábrica de gaseosas de D. Francisco Prats, y una caja calzado para el Regimiento Regional n.º 2.

Durante el mes de Febrero último se ha recaudado por la Administracion Tesoreria de Hacienda de este Partido la cantidad de pesetas 125 572'79, y se ha pagado la de pesetas 43.566'69.

Telegramas de nuestros vapores:

«Melilla 28.—11'30 m.—Miércoles llegado «Puerto-Mahon» nueve mañana sin novedad con correo y carga general. Buen tiempo.—Caldés.»

«Palma, Marzo 1.º—Llegado «Ciudad de Mahon» 4 madrugada felizmente.—Seguí.»

«Palma 1.º—Llegado «Menorca» á las 3 y media. Travesía sumamente feliz. Calmas.—Cardona.»

Los billetes premiados con 300 pesetas cada uno en el sorteo celebrado en Madrid el día 24 de Febrero último, despachados en la Administracion de Loterías del Sr. Hernandez, son: 1.803, 8.238, 12.736, 12.738, 20.084, 20.098 y 21.561.

Pasajeros llegados en el vapor-correo «Menorquin», fondeado á las doce de esta mañana:

DE BARCELONA

D. Marcelino Serra; H. Ambisian; José Comas; Josefa Bretam; Ramon Trias y 4 hijos; Juan Coll; Juan Salas; Teresa Guzman; Joaquín Puig; Teresa Heredia y hermana; Pedro Vidal; Antonio Espada; Francisco Conforto; José Camps; Teresa Segres y hermana; Santiago Sala, y José Grás.—Total, 23.

DE ALCUDIA

D. Pedro Andreu y esposa; Margarita Seguí; Bartolomé Huguet; Juan Llinás; Andrés Moragues y esposa; José Huguet; Enrique Colom y 3 hijos, y Gabriel Oliver.—Total, 13.

Noticias marítimas

VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «San Agustín» salió el 24 de Tanager para Mazagán.

El «Montevideo» llegó el 26 á la Habana procedente de Veracruz.

El «Alfonso XII» llegó á Cádiz el 26 procedente de Málaga.

El «Buenos-Aires» salió el 27 de Singapore para Colombo.

El «Ciudad de Cádiz» llegó el 27 á Marsella procedente de Barcelona.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 28.—4'20 t.

4 por ciento Interior.	68'17
4 por ciento Exterior.	77'85
4 por ciento Amortizable.	77'87
Billetes Hip. de Cuba 1886.	109'00
Id. id. id. 1890.	97'25
Banco Hispano-Colonial.	80'30
Ferro-carril de Francia.	24'20
Ferro-carril del Norte.	25'50
Id. de Orense.	8'90
Ferro-carril de Almansa.	00'00
Id. de O. B. y Francia.	53'50
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	30'87
Id. de Almansa.	56'12
Obligaciones C.ª Trasatlántica.	81'75

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	balde rs. vn. paga alcista.
Exterior.	8 rs. vn. paga alcista.

Cambio Mahonés

Barcelona 1.—10'30 m.

4 por 100 Interior.	68'10
4 por 100 Exterior.	77'80
4 por 100 Amortizable.	77'95
Cubas 86.	109'00
Cubas 90.	97'15
Coloniales.	00'00
Ferro-carril Norte.	25'50

Madrid 1.—1 madrugada

4 por 100 Interior.	68'12
París 4 por 100 Exterior.	63'47
Renta francesa 3 por 100.	99'40
Londres 4 por 100 Exterior.	00'00

Calendario

Sale el sol 6 h. 34. Pónese 5 h. 52.  
1270.—San Luis rey de Francia parte de Marsella en la cruzada contra los sarracenos.  
S. Rosendo obispo y confesor.  
Santo de mañana.—San Absalon mártir y S. Simplicio papa y mártir.

Cultos

En Sta. María, hoy jueves á las 7 de la noche sermón Cuaresmal á cargo del Muy Ilustre Sr. Romero Pbro.

Mañana, primer viernes de Marzo, á las 7 se descubrirá S. D. M., Misa de Desagravio y Comunión Reparadora para los asociados al Apostolado de la Oracion, plática, estacion, ejercicio del Sagrado Corazon y al fin Bendicion con el Sinto Sacramento y Reserva.

En San Francisco Misa y Comunión de Desagravio á las 5, á las 6 en la Iglesia de San José y á las 7 en el Cármen, con manifestacion del sagrado Copon. En las Concepcionistas por la noche con el Señor de manifiesto el ejercicio de Reparacion al Sagrado Corazon de Jesús con solemnidad.

En Sta. María á las 3 y media de la tarde piadoso ejercicio del Viacrucis y despues el Septenario de nuestra Señora de los Dolores. En San Francisco por la noche igual ejercicio con el Señor de manifiesto. En el Cármen piadosa Corona á la Virgen de los Dolores. En la Concepcion ejercicio de la Buena Muerte.

Jubiléo-circular de las Cuarenta-Horas continuan en la iglesia de San Antonio Abad, el Señor está de manifiesto desde las 5 hasta las 7.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra Sra. de la Purísima en San Francisco.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	764'53	764'90
Termóm. seco . . . . .	12'6	13'6
Humedad relativa . . . . .	82	76
Direccion del viento . . . . .	NE.	NE.
Clase id. . . . .	Brisa	Calma
Estado de la atmósfera	Despejado	Alt. Cum.
Tem. máx. á la sombra.	16'8	
Id. máx. al sol. . . . .	25'8	
Id. mínima . . . . .	8'0	
Id. id. irradiacion. . . . .	6'5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	212	
Lluvia en id. en mm. . . . .		
Evaporacion en id. . . . .	1'5	
Ascenso del baróm. id. . . . .		
Descenso id. en id. . . . .	2'29	

Movimiento del Puerto

Entrados el 1.º

De Alcudia y Barcelona vapor-correo «Menorquin» Cap. D. Bernardo Cabot con 24 trips. efectos y la correspondencia y 36 pasajeros.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 28.—10'15 n.

Se ha concertado un lance de honor entre los directores de los periódicos «El País» y «El Ideal».

Una comision de los gremios en esta Corte ha pedido al Sr. Gamazo que deje sin efecto el último decreto sobre pago de las patentes.

Madrid 28.—10'20 n.

Dicese que los gamacistas no están conformes en que la política siga en su «statu quo».

El Sr. Sagasta cree que no le es necesario pasar una temporada en el campo para reponerse, por mas que así se lo hayan aconsejado.

El Sr. Moret guarda cama á causa de un enfriamiento.

Madrid 28.—10'25 n.

«El Correo Español» ha recibido una carta de su corresponsal en Melilla noticiándole que han sido fogueadas por los moros de Binisicar dos lanchas que se hallaban pescando en aquellas aguas, y que el general Macias ha enviado una enérgica reclamacion á Araaf, prometiéndole éste castigar á los culpables.

La Eléctrica Mahonesa

Esta Sociedad pone en conocimiento de las personas á quienes suministra el fluido eléctrico, que habiendo destinado un dinamo al alumbrado público, habrá una oscilacion media hora antes de encender y despues de apagar el mismo, ó sea cuando se pondrá en servicio y se retirará el dinamo en cuestion.—Mahon 28 Febrero 1894.—Francisco F. Andreu y Comp.

Pérdida

Se ha perdido un alfiler de oro formando una hacha, desde Villa-Carlos á Mahon. La persona que lo haya encontrado, si lo presenta en esta imprenta ó bien en la calle Nueva n.º 16 además de las gracias se la gratificará.





E. P. D.

D.<sup>a</sup> JUANA PRIETO Y FOXAFalleció en Barcelona  
el día 20 del actual

Su esposo y hermano ausentes, sobrinas y demás parientes presentes al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan asistan á la solemne *Misa de Requiem* que para eterno descanso de su alma se celebrará el viernes próximo á las nueve de su mañana, en la parroquia de Ntra. Sra. del Rosario.

El duelo se despedirá en la iglesia.  
Villa-Carlos 28 Febrero 1894.

## Administración de Loterías de

1.<sup>a</sup> clase n.º 1 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Marzo.

Ha de constar de 16 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos á 10 pesetas distribuyéndose 809 premios importantes 1.120.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
7 de 5.000	35.000
669 de 800	536.800

99 aprox. de 800 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el primer premio 79.200

2 aprox. de 2.000 pts para los números anterior y posterior al del premio mayor 4.000

809 1.120.000  
Mahon 25 de Febrero de 1894.-El Administrador, Pascual J. Hernandez.

## Banco de Mahon

Este Banco compra el cupon del próximo vencimiento de 1.º Abril, de los valores del Estado y locales.

\*\*\*

Se advierte á los tenedores, que para el pago de este cupon se exige la aplicación del timbre correspondiente á los títulos que no le llevaban adherido al destacarse el cupon de 1.º Enero.

Mahon 27 Febrero de 1894.—Por el Banco de Mahon, el Vice-Gerente, Antonio Pons Olives.

## Centro General de Negocios

El día 15 de Marzo próximo, á las once de la mañana, se venderá en pública subasta, siendo la postura competente, la casa situada en esta ciudad, calle de la Luna núm. 18, perteneciente á los herederos de Jaime Sintes y Ginart.

El acto tendrá lugar en estas oficinas, calle del Angel núm. 10, hallándose de manifiesto en las mismas el pliego de condiciones y los datos referentes á la titulación de la finca.—Mahon 28 Febrero de 1894.—Gonalons, Carreras y C.<sup>a</sup>

## Cupones CUBAS y EXTERIOR

Vencimiento 1.º Abril 1894

Se compran con bonificación en el

Cambio Mahonés

8. INFANTA. 8.

## En venta

Lo está la casa núm. 9 de la calle del Rosario de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

SOCIEDAD FILANTÓPICA  
EL RECREO

Esta Sociedad convoca á sus afiliados á la Junta General ordinaria que tendrá lugar el domingo 4 del actual á las once de la mañana, en las Casas Consistoriales de esta ciudad, al objeto de aprobar las cuentas del mes de Febrero, y la votación de un aspirante á socio.—Mahon 1.º de Marzo de 1894.—El Presidente, Juan Serra.

## Subasta

El día 14 de Marzo próximo á las diez de su mañana se venderán en licitación privada, en el despacho del Notario señor Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, dos viñas procedentes de la herencia de D. Juan Mired, situadas la una en Biniatop y la otra en Rafal, del distrito municipal de Villa-Carlos.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del referido Notario.

## Subasta

El día 4 de Marzo próximo á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, el predio denominado «Santa Catalina», situado en el distrito de San Clemente, término municipal de esta ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder del referido Notario.

## Para alquilar

Lo están los pisos altos de la casa del Cos de Gracia núm. 72. Para su ajuste podrán dirigirse á su dueño que vive calle del Comercio núm. 35.

## En venta

Lo está una casa situada en esta Ciudad de Mahon, calle de las Moreras número 30.  
Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

## En venta

Lo está un carreton con su correspondiente caballería, y un cario, todo en muy buenas condiciones. En esta imprenta darán razon.

## En venta

Lo están las casas núms. 35 y 37 de la calle de la Plana, y las de San Guillermo núms. 1-A y 1-B.  
Informarán calle de San José núm. 18.

## En venta

Lo está la casa de la calle de la Plana número 13 y 15. Para informes, calle del Carmen número 35.

## Colocacion

La desea un joven de 16 años de edad que sabe leer y escribir. En esta imprenta informarán.

## Nodrizas

Una mallorquina, de 24 años de edad, leche de dos meses, desea encontrar criatura para amamantar, tanto en su casa como en la de los padres de la criatura. Dará razon el Cartero de S. Luis.

## Nodrizas

Una de 24 años de edad, leche de pocos días, desea encontrar criatura para amamantar. Vive calle de S. Juan n.º 6.

## Para vender

Lo está en Villa-Carlos la casa calle de San Pedro núm. 11, con puerta accesoria en la calle del Puerto. Para informes en la propia casa.

## Vino tinto

de Llumasan de dos años, á 50 céntimos de peseta el litro.  
Id. de un año á 30 céntimos, calle Arravaleta número 21.

## ALCOHOL

Se vende de 36 grados Cartier ó sean 90 grados Centesimales á 65 cént. de pt., el litro por garrafas de á 16 litros.

Informarán en la Administración de Consumos, frente al fondeadero de los vapores.

## Para alquilar

Lo está la casa nuevamente arreglada de la calle de Sta Catalina núm. 3.  
Para informes Plaza de S. Roque n.º 4.

## Para vender

Lo está la casa calle del Bastion número 19. Para informes dirigirse á la misma.

## Para alquilar

Lo están los magníficos altos de la casa calle del Castillo núm. 47.  
Para informes en esta imprenta.

## Para alquilar

Lo está la casa de la calle de San Fernando núm. 18. Para informes en la misma calle núm. 26.



Confeitería de la Real Casa

En dicho establecimiento se encontrarán todos los viernes y días festivos, frescos Pastelillos rellenos de pescado y Sardinias de Nantes, fabricados con Mantequilla inglesa, como acostumbra todos los años.

También se encontrarán toda clase de Pescados en latas, incluso en ellos las superiores Anchoas en Salmuera y el rico Atun en Escabeche, aceite y tomates á una peseta la libra de 400 gramos.

## Serrín de sierra á mano

Se vende de superior calidad en partidas y al menudeo, Antonio Taltavull, calle del Angel núm. 10.

## Atún

(ZORRA Ò PEIX SALAT)

Se encuentra fresco y de primera clase en la tienda de loza, calle Portal de Mar número 1 y 3, tienda de Quevedo.

## PASTILLAS PARA LA TOS

DEL DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR  
DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, &  
ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR  
ASMA LICOR ANTIAISMÁTICO DEL DR. KLEIN  
Y GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN

El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.  
Venta: D Jaime Ferrer, farmacéutico, Castillo, 11.—Autor, Dr. Klein, Escudillers, 82, BARCELONA.

## PLATERÍA

DE

JUAN TUDURÍ

Plaza del Carmen

PRECIOS NUNCA VISTOS  
CUBIERTOS PARA SOPA Y CUCHARONES

Plata de 900 milésimas

SE VENDEN POR SU PESO EN MONEDAS DE PLATA CORRIENTE  
Minimum que se vende á este precio:

DOS CUBIERTOS ó UN CUCHARON

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

## Pérdida

Una pobre y anciana muger perdió el lunes un chal que llevaba puesto. Sería obra de caridad la persona que lo hubiese encontrado, lo entregara á esta imprenta que tiene el encargo de recogerlo y manifestar su dueña.

## Muebles

Por ausentarse sus dueños se venden diferentes muebles casi nuevos á precios ventajosos para el comprador.  
En esta imprenta darán razon.

## Algarrobas

á cuatro pesetas los 40 kilos, se venden en el almacén Rampa de la Abundancia núm. 4.

## PEIX SALAT (Zorra)

Se encontrará fresco y de superior calidad en la calle Portal de Mar número 6, tienda de Gavaso.

## Empanadas

de pescado al estilo de Palma y otras clases de masas para cuaresma, se confeccionan con todo esmero en la Plaza Vieja núm. 8.

## Ensaimadas

al estilo de Mallorca se confeccionan con el esmero que tiene acreditado, la Panadería de la Real Casa, de José Sintes Saura, Plaza del Retiro.

Avisando, se sirven á domicilio

Certificados de origen  
Declaraciones de contribucion.

Hojas de servicio  
Libretas de alquiler  
Listas de embarque  
Fes de vida

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.